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ДОРОГА 
К МОРЮ

Региональная общественная организация содействия развитию под-
растающего поколения «Молодёжная морская лига», президентом кото-
рой является Сергей Вьюгин, разработала новый проект и реализовала 
его совместно с молодёжным детским центром «Артек».

Собственно, всё начиналось именно в Артеке, где и был дан старт 
Всероссийскому сбору под самоопределяющим названием «Дорога в 
море». Как же долог был этот путь для 240 воспитанников 42 морских 
клубов и училищ из 32 регионов России! Мальчишки и девчонки из 
Архангельска, Мурманска, Нижнего Тагила, Омска, Вологды, Ижевска, 
Екатеринбурга, Волгограда, Москвы, Костромы, Свердловска, Санкт-
Петербурга (да всех не перечислить!) слетелись на лазурный берег 
самого именитого детского лагеря. Они жаждали стать участниками 
первых в России важных мероприятий, посвящённых изучению истории 
русского флота. 

(Окончание на 3-й стр.)

К МОРЮК МОРЮК МОРЮ
На днях 240 ребят, участники пер-
вого Всероссийского сбора юных 
моряков, прибыли в Севастополь 
для проведения патриотической 
акции и военно-мемориальных 
мероприятий.

Воспитывать патриотов

Фото пресс-службы правительства Севастополя

Вчера в Национальном центре управления обороной страны гла-
ва военного ведомства генерал армии Сергей Шойгу провел сове-
щание с руководящим составом Минобороны России. Он сообщил, 
что в соответствии с решением Верховного Главнокомандующего 
Вооружёнными Силами Российской Федерации начата очередная 
внезапная проверка.

В связи с этим войска Южного, часть сил и средств Западного и 
Центрального военных округов, Северного флота, Главного коман-
дования Воздушно-космических сил, командования Воздушно-де-
сантных войск с 7 часов 25 августа приведены в боевую готовность 
«полная».

Министр обороны поставил задачу в течение первых суток про-
верить их способность выполнить мероприятия установленной 
степени боевой готовности. В дальнейшем – вывести соединения 
и воинские части на полигоны и в учебные районы, где подготовить 
их к решению задач по учению.

В ходе перегруппировок оценить готовность Южного военного 
округа развернуть в сжатые сроки самодостаточные группировки 
войск (сил) для локализации кризисных ситуаций.

Оценку мобилизационной готовности и способности выполнить 
задачи территориальной обороны провести с отмобилизованием 
отдельных органов военного управления и подразделений.

Осуществить полный цикл непосредственной подготовки Воору-
жённых Сил к защите интересов Российской Федерации при нарас-
тании угроз её безопасности.

Совместно с федеральными органами исполнительной власти, 
органами исполнительной власти субъектов Российской Федера-
ции отработать вопросы межведомственного планирования, орга-
низации взаимодействия, практического выполнения мобилизаци-
онных заданий предприятиями промышленности.

Развёртыванием полевых подвижных пунктов управления объ-
единений и соединений, применением современных автоматизи-
рованных систем обеспечить непрерывное и устойчивое управле-
ние войсками в ходе совершения маршей и выполнения перевозок.

Как сообщил Министр обороны, проверка будет проводиться с 
25 по 31 августа.

Он отметил, что в Южном военном округе уже идет активная 
подготовка к стратегическому учению «Кавказ-2016».

«Проведён комплекс командно-штабных тренировок. Органами 
военного управления, соединениями и воинскими частями боево-
го, специального и материально-технического обеспечения в ходе 
двенадцати специальных учений отработаны вопросы заблаго-
временного развёртывания системы всестороннего обеспечения 
во  йск», – пояснил Министр обороны.

Глава военного ведомства поставил задачу в ходе мероприя-
тий обеспечить строгое соблюдение требований безопасности, 
сохранность оружия и боеприпасов, исключить случаи нанесения 
ущерба государственной собственности, не допустить отрицатель-
ного воздействия на природную среду.

Генеральному штабу поручено организовать проверку и кон-
троль действий войск. 

Главнокомандующему Военно-Морским Флотом поручено ор-
ганизовать контроль выполнения силами Черноморского флота и 
Каспийской флотилии мероприятий боевой готовности, боевых 
упражнений в ходе тактических учений, контрольных занятий.

Управление пресс-службы и информации  
Министерства обороны Российской Федерации

«Проведён комплекс командно-штабных тренировок. Органами 

По решению Верховного  
Главно командующего  
проводится внезапная 
проверка войск ЮВО, 

ЗВО, ЦВО, СФ, Главного  
командования ВКС  

и командования ВДВ.

БОЕВАЯ
ГОТОВНОСТЬ — 

ПОЛНАЯ

Внезапная 
проверка

Фото Александра Григорьева



32 «ФЛАГ РОДИНЫ» 26 АВГУСТА 2016 ГОДА № 63 (27221) 26 АВГУСТА 2016 ГОДА № 63 (27221)  «ФЛАГ РОДИНЫ»

В Севастополь прибыли специали-
сты психологической работы из Мо-
сквы: заместитель начальника центра 
психологической работы ВС РФ – на-
чальник отдела психологических ис-
следований и психологического со-
провождения подполковник Андрей 
Юдин, консультант отдела управле-
ния Главного управления по работе с 
личным составом ВС РФ Жанна Кузь-
мина, психолог группы центра пси-
хологической работы ВС РФ Андрей 
Тарасенко.

С докладом об организации психо-
логической работы на Черноморском 
флоте выступила начальник центра 
психологической работы отдела по 
работе с личным составом капитан 
3 ранга Светлана Харитонова.

Анализ состояния деятельности 
психологов флота в 2016 году в сво-
ём докладе провел заместитель ко-
мандующего Черноморским флотом 
по работе с личным составом контр-
адмирал Юрий Ореховский. Он отме-
тил, что за восьмимесячный период 
текущего года было изучено более 10 
тысяч человек, психологическая по-
мощь оказана 520 военнослужащим 
и членам их семей. Выявлены лица, к 
которым в силу их личных особенно-
стей требовались со стороны коман-
диров подразделений и частей инди-
видуальный контроль и внимание. 

В этом году психологи флота рабо-
тали не только на местах постоянной 
дислокации. Специалисты психологи-
ческой работы выезжали на полевые 
учения, где ими было протестировано 
более двух тысяч человек, выполняв-
ших в непростых условиях учебно-бо-
евые задачи. В ходе подготовки и про-
ведения тактических учений и полевых 
выходов в преддверии СКШУ «Кав-
каз-2016» проводилось изучение со-
циально-психологической обстановки 
в подразделениях, входящих в состав 
батальонно-тактических групп. Мо-
бильная группа психологов флота во 

главе с капитаном 3 ранга Харито-
новой выезжала на морской полигон 
Опук, где специалистами психологи-
ческой работы был развёрнут пункт 
психологической помощи и реабили-
тации военнослужащих, проводилась 
индивидуальная работа и работа в ко-
манде. Командирам даны рекоменда-
ции по организации психологической 
работы с личным составом. 

Начальниками групп психологиче-
ской работы подразделений и пси-
хологами частей было обследовано 
около двух тысяч военнослужащих, 
выполнявших специальные задачи в 
группировке «Север». Изучены уро-
вень нервно-психической устойчиво-
сти, ситуативная и личностная тре-
вожность, уровень агрессивности, 
стрессоустойчивость. 

На до отметить, что психологам 
большим подспорьем в работе служи-
ли АРМы – автоматизированные рабо-
чие места, благодаря которым на ме-
сте изучения личного состава можно 
было сделать заключения по изучен-
ным лицам, вынести рекомендации 
командирам подразделений, помочь и 
проконсультировать военнослужащих, 
нуждающихся во внимании психолога. 
А такие моряки есть. Их слабая физи-
ческая подготовка, моральная уста-
лость, низкая морально-психическая 
устойчивость не позволяли в полном 
объёме и качественно выполнять по-
ставленные задачи.

Поэтому в своём докладе контр-
адмирал Ореховский особое внима-
ние уделил практической деятельно-
сти психологов. Он отметил: «... чем 
больше психологи будут давать ин-
формации о личном составе коман-
дирам подразделений, чем активнее 
будут работать с командованием сое-
динений и частей, давать объёмную и 
объективную информацию о мораль-
но-психологических качествах подчи-
ненных, тем легче будет работать са-
мим командирам, которые будут знать 

жизнь коллектива изнутри, видеть и 
обращать внимание на проблемные 
вопросы личного состава. Вы как спе-
циалисты психологии должны быть 
первыми помощниками в воспитании 
у военнослужащих волевых качеств. 
Вы и только вы умеете и можете за-
глянуть в душу человека, помочь ему, 
подсказать, оказать действенную по-
мощь. Никто, кроме вас, не сможет 
оказать профессиональную психоло-
гическую помощь людям. Потому ещё 
раз хочу напомнить, что психологиче-
ское сопровождение военнослужащих 
должно проводиться не формально, а 
на должном высоком уровне». 

На сборах была отмечена в лучшую 
сторону работа психологов бригады 
береговой обороны, соединения раз-
ведки, центра обеспечения управ-
ления флота. Вместе с тем требует 
совершенствования работа психоло-
гов Крымской военно-морской базы 
(бригады ОВРа и ракетных катеров), 
отдельной бригады морской пехоты 
и бригады подводных лодок. Отме-
чены следующие недостатки: не изу-
чается динамика вну тригрупповых 
взаимоотношений. В докладах своим 
командирам психологи указывают ми-
нимальное количество информации 
о личностных особенностях изучен-
ных военнослужащих, представляют 
только данные по нервно-психической 
устойчивости; не составляется список 
психолого-педагогического внимания; 
не проводится никакого психологиче-
ского сопровождения с военнослужа-
щими до и после выхода в море; пси-
хологическое сопровождение допуска 
личного состава к несению службы с 
оружием осуществляется формально.

А ведь уже третий год подряд на 
Черноморском флоте будет проходить 
учебно-методический сбор «Школа 
военных психологов» по обучению 
специалистов-психологов передовым 
методикам психологической работы с 
привлечением ведущих специалистов 

в области практической психологии 
Российской Федерации. То есть у во-
енных психологов есть возможность, 
где и чему поучиться. Так, благода-
ря школе военных психологов, наши 
девушки на Всеармейских конкурсах 
специалистов психологической рабо-
ты ВС РФ традиционно входят в трой-
ку победителей. В этом году психолог 
отдельной бригады береговой оборо-
ны Виктория Яни в условиях жёсткой 
конкурентной борьбы продемонстри-
ровала высокий уровень теоретиче-
ской и практической подготовки и за-
няла достойное третье место. 

В заключение выступления контр-
адмирал Ореховский поставил перед 
психологами новые задачи, после 
чего был зачитан приказ командующе-
го Черноморским флотом о награжде-
нии лучших специалистов психологи-
ческой работы. Это капитан 3 ранга 
Павел Кушнаренко, Алла Дубина, Та-
тьяна Фененко, Виктор Чрикян, Викто-
рия Яни, Виктория Зинченко, Алексан-
дра Смирнова. 

В первый день учебно-методиче-
ских сборов были проведены лекции, 
практически ориентированное заня-
тие «Социально-психологический тре-
нинг», письменные опросы по знанию 
требований руководящих докумен-
тов, деловая игра «Глубинные уста-
новки в области командного взаимо-
действия». Во второй день психологи 
работали на базе бригады ракетных 
катеров, где провели практические, 
инструктивно-методические занятия, 
подвели итоги совместной плодот-
ворной работы. Не случайно контр-
адмирал Ореховский подчеркнул, что 
в сегодняшней напряжённой обста-
новке, ак тивной фазе выполнения 
флотом сложных боевых задач как ни-
когда возрастает важность и необхо-
димость работы военных психологов.

Елена ЛОГВИНЕНКО
Фото автора и Александра Григорьева
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По материалам информационных агентств
подготовил Владимир ВАВИЛОВ

Сборы психологов

НА СНИМКЕ: занятие в полевых условиях 
(на полигоне Опук) проводит 
Виктория Яни. 

Территориальная организация 
Черноморского флота Профсою-
за ВС России и коллеги по работе 
сердечно поздравляют с 50-лет-
ним юбилеем профсоюзного ли-
дера трудового коллектива центра 
обеспечения управления ЧФ, ве-
дущего инженера организацион-
но-планового отдела, любящего 
мужа, заботливого отца троих де-
тей, принципиального и порядоч-
ного человека капитана 2 ранга в 
отставке Олега Гуторова!

Крепкого вам, Олег Анатолье-
вич, здоровья, счастья, бодрости 
духа, оптимизма и новых успехов 
в профсоюзной работе во благо 
человека труда и Черноморского 
флота!

Поздравляем!

У ч е н и е

В морских 
полигонах
На Черноморском флоте прохо-

дит учение с разнородной группи-
ровкой сил.

На начальном этапе корабельные 
соединения флота выполнили за-
дачи по противолодочному и про-
тивоминному обеспечению развер-
тывания сил в море и проведению 
минно-заградительных действий.

В ходе практической отработки 
действий экипажи морских траль-
щиков «Турбинист» и «Иван Голу-
бец» осуществили разведку, поиск 
и уничтожение минных заграждений 
с выполнением боевого упражнения: 
«расстрел плавающей мины».

В поиске и уничтожении подво-
дной лодки с выполнением торпед-
ной стрельбы прининяли участие СКР 
«Адмирал Григорович», МПК «Алек-
сандровец» и «Касимов». В дуэльной 
ситуации противолодочникам будет 
противостоять экипаж дизельной 
подводной лодки «Ростов-на-Дону», 
которому на данном этапе учения 
назначена роль подводной лодки ус-
ловного противника.

Учение продлится до 27 августа 
в морских полигонах Чёрного моря.

С о б ы т и е

Возвращение 
адмирала

Вчера состоялось принесение 
мощей святого праведного воина 
Феодора Ушакова в Севастополь – 
главную базу Черноморского флота.

Встреча раки с мощами прошла 
у памятника Святому равноапо-
стольному князю Владимиру, откуда 
крестным ходом мощи были перене-
сены в Свято-Владимирский собор 
Херсонеса, где прошёл молебен. Во 
встрече, крестном ходе и молебне 
приняли участие военнослужащие 
ЧФ.

Завтра с 14.00 до 15.00 мощи 
святого будут находиться во Влади-
мирском соборе – усыпальнице ад-
миралов, а 30 августа в 10.30 здесь 
же состоится молебен в связи с их 
проводами.

Рака с мощами св. праведного во-
ина Феодора Ушакова доставлена в 
Севастополь из Санаксарского мо-
настыря в связи с 15-летием кано-
низации адмирала Фёдора Фёдоро-
вича Ушакова, который с 1790-го по 
1792 год командовал Черноморским 
флотом, в 1792–1798 гг. – практиче-
скими эскадрами ЧФ, а с 1798-го по 
1800 год – российской эскадрой в 
Средиземном море. 

Перед Севастополем мощи свято-
го были принесены в Рыбинск, Тверь, 
Санкт-Петербург, Воронеж, Ростов-
на-Дону, Краснодар, Сочи, Новорос-
сийск, Керчь и Симферополь.

Капитан 1 ранга Вячеслав ТРУХАЧЁВ,
начальник отдела  

информационного обеспечения ЧФ

НИКТО, КРОМЕ ВАСИКТО, КРОМЕ ВАСИКТО, КРОМЕ ВАСИКТО, КРОМЕ ВАСИКТО, КРОМЕ ВАСИКТО, КРОМЕ ВАСИКТО, КРОМЕ ВАС

На  эт о й  н е д е л е  с о с т о -
ялись дву х дневные учеб-
н о -м ет о д ич е с к и е  с б о р ы 
специалистов психологиче-
ской работы Черноморско-
го флота, целью которых яв-
лялось повышение уровня 
профессиональной подго-
товки военных психологов, 
практическое овла дение но-
вационными методами ра-
боты. 
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Идёт подготовка к СКШУ «Кавказ-2016»

Самое ценное в такой цепи нарас-
тающих по сложности задач и вво-
дных то, что рядом с испытанными и 
опытными офицерами, старшинами 
профессиональную закалку получает 
новое пополнение черноморских ин-
женеров. 

Каж дое соединение кораблей и 
береговых войск флота заслужен-
но гордится своей боевой историей 
и современным мощным оружием. 
Есть своя особенность и у морских 
инженеров. Они первыми начинают 
готовить морское побережье к проти-
водесантной обороне (по данным раз-
ведки). После победы в обороне или 
атаке поле боя воины-инженеры так-
же покидают последними: лишь когда 
подготовят побережье и земные про-
сторы для безопасной мирной жизни.

Первую (в обороне и наступле-
нии) часть подготовки уже прошли и 
продолжают оттачивать по всё бо-
лее сложным вариантам подводные 
сапёры водолазного взвода, кото-
рым командует капитан-лейтенант 
Олег Бойко, расчёты плавающ и х 
транспортёров взвода, руководимые 

капитаном Михаилом Любченко. На 
различном удалении от берега и на 
заливаемой бурными штормовыми 
волнами полосе прошедшие в своё 
время азы морской практики в более 
спокойных условиях Донузлавской 
бухты, воины умело устанавливают 

многорядные противодесантные и 
противотанковые минные поля.

Воины других подразделений в это 
время оборудуют линии невзрывных 
заграждений (на снимке). Как расска-
зали корреспонденту «Флага Родины» 
участники учебных операций, прохо-

дящих на береговом полигоне Опук, 
для сапёров инженерного полка при 
оборудовании территорий городков и  
рубежей нашлась реальная боевая ра-
бота. Ведь почти каждый метр крым-
ского берега, земли хранит эхо боёв 
Великой Отечественной войны.

Д ля того, чтобы молодёжь при 
встрече с трудностями походного тре-
нировочного быта не пала духом, что-

бы придавало новичкам да и бывалым 
воинам сил, терпения и победного по-
рыва сознание высокого смысла этой 
учёбы, инженеры-черноморцы внесли 
свой вклад в создание вблизи от моря 
полевого центра. Здесь была развёр-
нута экспозиция Музея КЧФ, воинам 

демонстрировали исторические кино-
кадры фронтовой хроники по обороне 
и освобождению от фашистов Кавказа 
и Крыма. Для них, как в годы войны  
для героических бойцов на передо-
вой, творческие бригады с огоньком и 
задором дарили свои замечательные 
концерты (на снимке).

В специальном учении по мораль-
но-психологическому обеспечению 

группировки войск: инструктивно- 
методических занятиях, тренингах 
принимали участие подполковник            
В. Докучаев, внештатные заместители 
командиров подразделений по работе 
с личным составом. Для практических 
психологических занятий инженеры-

черноморцы оборудовали специаль-
ные огневые рубежи и участки повы-
шенной сложности.

Постоянно в движении, заботе о 
ремонте, обеспечении воинов полка 
и техники всем необходимым нахо-
дится значительный отряд специали-
стов. Важный участок на этом фронте 
контролирует и направляет временно 
исполняющий обязанности замести-
теля командира полка по вооружению 
майор Роман Боталов. Планирование 
отправки и прибытия автотранспор-
та, заказ его сопровождения военной 
автоинспекцией и многое другое вы-
полняется в чётко налаженном алго-
ритме.

Важную роль в бесперебойной ра-
боте этого своеобразного моста меж-
ду западным (Евпатория) и восточным 
берегами Крыма играют военнослужа-
щие контрольно-технического пункта, 
которым руководит старший прапор-
щик Александр Лазуткин, техник роты 
старший прапорщик Михаил Лагутин, 
водители с универсальной професси-
ональной подготовкой командир от-
деления сержант контрактной службы 
Александр Чадин и главный корабель-
ный старшина контрактной службы 
Игорь Багинский.

Корреспондент «Флажка», находясь 
в расположении полка у здания штаба, 
был свидетелем того, как деловито и 
детально проводил один из замести-
телей командира полка (сам командир 
полковник А. Баглаенко находится на 
береговом полигоне) инструктаж офи-
церов и старшин; последующую про-

верку  документов и личного состава 
очередной автоколонны для отправ-
ки туда, где возвышается над степью 
и морем приземистая, загадочная, 
ставшая частицей жизни, слу жбы 
черноморцев глыба земли крымской 
– гора Опук.

Инженеры 

в обороне 

и атаке

В напряжённом темпе интенсивной боевой учёбы в полевых 
условиях проходят августовские дни и ночи  во всех батальонах 
и службах отдельного морского инженерного полка Черномор-
ского флота (командир полковник Алексей Баглаенко, заме-
ститель командира по работе с личным составом подполковник 
Владимир Докучаев).

ДОРОГА К МОРЮ

Это была встреча детей, увлечённых не на 
шутку морским делом. 

Команду юных моряков составили лучшие кур-
санты морских клубов, кадеты морских кадетских 
корпусов, победители конкурса Министерства 
образования и науки РФ, а также юноши и девуш-
ки, направленные на сбор решением Совета РОО 
«Молодёжная морская лига». А ведь многие ребя-
та приехали из городов, где о море знают только 
понаслышке. Но они стремились к морю всей 
душой, прикладывая усилия в учёбе, старания на 
занятиях в своих городских морских клубах. Они 
грезили морем и мечтали пройти сложную, но яр-
кую и, конечно же, незабываемую дорогу к морю.

Если учесть, что дружба МДЦ «Артек» и Черно-
морского флота зародилась более восьмидесяти 
лет назад, когда в 1932 году черноморцы впер-
вые взяли шефство над Артеком, то вполне ло-
гично, что патриотическая акция Всероссийского 
сбора юных моряков продолжилась и подошла 
к финальной черте в легендарном Севастополе. 

На площади Нахимова выстроились в ряд де-
сятки автобусов из Артека. Колонна мальчишек и 
девчонок построилась на Аллее городов-героев, 
где ребят от имени командующего Черномор-
ским флотом, Военного совета флота и всех мо-
ряков-черноморцев приветствовал заместитель 
командующего ЧФ по работе с личным составом 
контр-адмирал Юрий Ореховский. От всей души, 
искренне Юрий Иванович поздравил ребят с при-

бытием в наш морской город: «Севастополь – это 
слава русского флота, история русского флота. 
Более 200 лет моряки-черноморцы несут вахту 
на южных морских рубежах нашей Родины. Се-
вастополь – это город двух оборон, Крымской 
и Великой Отечественной войн. Здесь каждый 
камень обагрён кровью наших дедов. Мы и вы, 
новое поколение моряков, должны это помнить 
и приумножать славу наших предков. Вы, ребя-
та, избрали для себя нелёгкий, но достойный 
морской путь. Возможно, кто-то из вас станет во-
енным моряком, будет служить на нашем Черно-
морском флоте или на других флотах России. И 
сегодняшние торжественные мероприятия при-
общат вас к великой истории флота российского, 
его традициям и станут краеугольным камнем 
для патриотического движения, воспитания на-
стоящих патриотов нашей Родины. Надеюсь, что 
пребывание в нашем городе пройдёт для вас 
плодотворно, будет памятным, незабываемым 
событием в жизни…».

Перед юными моряками выступил также за-
меститель директора парка «Патриот» генерал-
лейтенант Рафаэль Тимошев. 

Затем артековцы построились у Вечного огня 
Мемориала героическим защитникам Севасто-
поля 1941–1942 гг. Возложили к подножию зелё-
ную гирлянду. Минутой молчания почтили память 
павших. Ребята также возложили цветы к па-
мятникам Нахимову, Казарскому, Затопленным 
кораблям, побывали на Сапун-горе, в Панораме.

Капитан 2 ранга запаса Александр Верхов-
ский, преподаватель Севастопольского прези-
дентского кадетского училища, был приглашён 
для участия в сборе юных моряков. «Такие акции 
необходимы для нашего молодого поколения, – 
отметил офицер. – Вы бы видели слёзы на глазах 
ребят, участвовавших в ритуале памяти с опуска-
нием венков на воду, там же читался реквием, по-
свящённый защитникам Севастополя и всем во-

инам, погибшим в боях за освобождение нашей 
земли. А какие песни поют наши дети! Поверьте 
мне, смена нашим морякам растёт достойная!». 

Президент Молодёжной морской лиги Сергей 
Вьюгин отметил, что их общественная организа-
ция за долгие годы своей деятельности (начиная 
с 1990 года) насчитывает около 18 тысяч ребят. 
Главная задача патриотического проекта – это 
изучение юными моряками истории, флотских 
традиций, морского этикета, практические заня-
тия морским делом. Многие памятные и истори-
ческие места Крыма посетили участники сбора. 
Смена в Артеке уже подходит к концу. И ребята 
«морского» отряда красиво завершат свой проект 
большой парусной регатой «Алые паруса» в аква-
тории детского центра.

 «Я думаю, что всё, что было нами запланиро-
вано, мы сделали успешно, – продолжает Сергей 
Владимирович. – Аудитория у нас целевая. Боль-
шинство юных моряков планирует связать свою 
жизнь с морем. Многие поступают в морские, 
военно-морские и речные учебные заведения. Я 
сегодня смотрю на удовлетворённые, просвет-
лённые, счастливые лица ребят и могу сказать: 
всё у нас получилось. Но одни мы бы ничего не 
смогли сделать. Поэтому я хочу выразить особую 
признательность и благодарность руководству 
города и особенно командованию Черноморско-
го флота, которые приняли наши пожелания и 
помогли их реализовать в тот момент, когда на 
флоте идёт напряжённая боевая служба. Спа-
сибо черноморцам, что в столь ответственный 
период они нашли возможность уделить время, 
внимание нашей подрастающей молодёжи. Могу 
сказать, что к нашим мероприятиям командова-
ние флота отнеслось с душой. За что им большое 
спасибо. Будем готовить для них настоящую мор-
скую смену».

Елена ЛОГВИНЕНКО(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Воспитывать патриотов
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Общественная приёмная МО РФ в действии

Открыт прием заявок на участие в 
конкурсе заочного этапа Всероссий-
ского слета активистов движения «Пост 
№ 1». Мероприятие направлено на повы-
шение уровня физической подготовки и 
совершенствование знаний по военно-
прикладным и техническим дисципли-
нам у подрастающего поколения.

С 1 по 5 сентября члены экспертно-
го совета заочного этапа – представи-
тели органов исполнительной власти и 
общественных организаций – проведут 
оценку работ, присланных на конкурс и 
включающих в себя методические раз-
работки и образовательные программы в 
области патриотического воспитания об-
учающихся в рамках работы с активиста-
ми движения. По итогам рассмотрения 
работ будут определены участники фи-
нального этапа Всероссийского слета. 

Финал Всероссийского слета активи-
стов движения «Пост № 1» пройдет с 20 
по 23 сентября в г. Севастополе. В нем 
примут участие порядка 250 человек со 
всей страны. Слет проводится в рамках 
реализации государственной програм-
мы «Патриотическое воспитание граж-
дан РФ на 2016–2020 годы». Органи-

заторами заочного этапа мероприятия 
выступают Российский союз молодежи 
и ООО «КонкордБизнесСервис». 

Заполненную заявку на участие в 
конкурсе необходимо направить до 1 
сентября на адрес электронной почты 
konkurs.patriot@ruy.ru с темой письма 
«Слет 2016».

По вопросам участия в конк урсе: 
Олег Ярошенко, руководитель патрио-
тических проектов Центра студенческих 
программ РСМ, тел.: +7 (495)621-01-04.

Пресс-служба РСМ

Конкурс

Всероссийский слёт 
активистов движения «Пост № 1»

Профсоюз

К с ож а лению, су ще с т венны х 
подвижек в законодательном ут-
верждении статуса гражданского 
персонала ВС РФ, тождественной 
материальной оценке его професси-
ональных усилий на благо обороны 
страны пока не происходит, а по-
рядок выплаты стимулирующих над-
бавок на местах порой весьма далек 
от деловой целесообразности и че-
ловеческой справедливости. Лишь 
командирская мудрость и принци-
пиальность профсоюзных лидеров 
превращают выплаты по приказу 
1010 в объединяющий, а не разоб-
щающий фактор поощрения людей.

Правда, государству частично 
удается исправлять положение там, 
где у военного ведомства не хвата-
ет средств. Так, в результате январ-
ского и нынешнего увеличения ми-
нимального размера оплаты труда 
произошло повышение должностных 

окладов у гражданских специали-
стов ЧФ по I и V группе размеров та-
рифных ставок. На нашем флоте это 
коснулось более 12 тысяч человек. И 
все-таки даже при повышении такая 
зарплата составляет всего 64,7 про-
цента от прожиточного минимума, 
который для трудоспособного насе-
ления сегодня равен 10.524 рублям. 
Поэтому профсоюз продолжает на-
стаивать на увеличении должностных 
окладов гражданского персонала. 
Низкие заработки приводят к тре-
вожному оттоку рабочих сил из воин-
ских трудовых коллективов. Молодые 
перспективные кадры не идут туда, 
где при всем старании не заработа-
ешь на жизнь, семью, жилье, на фло-
те увеличивается число вакантных 
мест, причем даже в плавсоставе 
судов обеспечения, на устройство в 
который ещё недавно выстраивались 
очереди. 

Как сохранить бесценный кадро-
вый состав гражданских моряков, 
при минимуме возможностей вы-
строить разумную систему поощ-
рения лучших специалистов, эки-
пажей, решающих нелегкие задачи 
в море, что в этом удается, а что 
нет – докладывал на заседании пре-
зидиума теркома ЧФ председатель 
профкома отряда судов обеспече-
ния Василий Худицкий. Опыт его 
боевой профсоюзной организации 
полон непростых ситуаций, когда 
волевым решением подменяется то, 
что должно соответствовать право-
вой норме. Моряки, капитаны су-
дов, администрация отряда вынуж-
дены разрываться между флотским 
«надо» и законодательным «положе-
но или не положено»… Члены пре-
зидиума теркома, представляющие 
самые разные структуры и силы ЧФ, 
от авиации до судоремонта, анали-
зировали накопленные факты, мате-
риалы, вырабатывали пути решения 
непростых проблем, ход апелляций, 
документальных обращений в ЦК 
Профсоюза ВС России, высшие за-
конодательные и исполнительные 
органы страны. 

По всем вопросам приняты по-
становления.

Наталия МИКИРТУМОВА,
член президиума теркома ЧФ

Шаг над 
«минималкой»

Борьба за повышение зарплаты гражданского персонала Черноморского флота, социально-экономи-
ческие интересы специалистов, работающих на укрепление его боеготовности, остается приоритетным 
направлением деятельности штаба нашей профсоюзной организации. На недавно состоявшемся за-
седании президиума теркома ЧФ Профсоюза ВС России этот вопрос вновь стал сердцевиной доклада 
председателя теркома Василия Нечаева. Обмен опытом флотских первичек, разработка оптимальных 
мер во исполнение требований как российского трудового законодательства, так и руководящих доку-
ментов МО РФ, командования ЧФ по социальному партнерству с профсоюзом и другие проблемы нашли 
место в его выступлении. В частности, речь шла о выполнении в воинских коллективах, на предприятиях 
и в учреждениях приказа командующего ЧФ от 30 июня 2016 года № 2712.

К сожалению, наше общество не может похва-
статься высоким уровнем правовой грамотности, 
и когда мы сталкиваемся с той или иной пробле-
мой, нередко задаемся вопросом: куда идти, к 
кому обращаться за помощью? 

Кто-то, измотанный безрезультатными обра-
щениями в различные непрофильные инстанции, 
отчаявшись, решается написать заявление в суд, 
а кто-то полагается на «авось» в надежде, что со 
временем «само все как-нибудь решится». Увы, 
само решается крайне редко, и проблема вновь 
и вновь напоминает о себе, требуя конкретных 
действий. Но каких? На этот вопрос грамотно и 
обстоятельно могут ответить специалисты от-
дела по работе с обращениями граждан. В чем 
же суть деятельности общественных приемных?

– Общественные приемные с одной стороны – 
механизм взаимодействия власти с обществом, 
с другой – инструмент решения многих проблем 
граждан. Или, если говорить образно, это термо-
метр, который измеряет температуру в обществе, 
и одновременно – лекарство, помогающее из-
бавиться от вызвавшей повышение температуры 
болезни, – рассказывает Валерий Юльянович. – 
Работающий на Черноморском флоте отдел по 
работе с обращениями граждан не исключение. 
В его деятельности можно выделить два направ-
ления – работа непосредственно с заявителя-
ми и с обращениями в письменной форме или 
оформленными в виде электронного документа. 
К слову, последних поступает ощутимо больше. 

При этом хотелось бы отметить, что чаще все-
го по причине недостаточной информированно-
сти с самыми разными вопросами к нам обра-
щаются жены военнослужащих-контрактников. В 
процентном соотношении обращения непосред-

ственно от военнослужащих, которые поднимают 
проблемы сугубо военной службы, составляют 
всего 30–40%. 

Именно поэтому необходимо проводить 
разъяснительную работу не только с моряками-
черноморцами, но и с их супругами. Ведь, как 
показывает практика, при грамотном подходе 
решение многих проблем, беспокоящих воен-
нослужащих и их жен, требует не столь больших 
усилий, как кажется на первый взгляд. В этом 
смысле реверанс – в сторону «Флага Родины», 
систематически предлагающего вниманию сво-

их читателей страницу «Вопрос – ответ», 
которая, вне сомнения, повышает уровень 
правовых знаний.

Одна из функций нашего отдела – ока-
зание методической помощи должност-
ным лицам, ответственным за организа-
цию работы с обращениями граждан в 
воинских частях. В ее рамках был прове-
ден ряд мероприятий. Так, например, в 
июне прошлого года состоялось первое 
инструктивно-методическое занятие, а на 
заседании Военного совета было принято 
постановление, в котором перед коман-
дирами и их заместителями по работе с 
личным составом четко поставлены за-
дачи, касающиеся деятельности в этом 
направлении. 

Какова результативность? Количество 
нарушений требований Федерального за-
кона № 59 на местах уменьшилось, что го-
ворит о более предметной деятельности 
должностных лиц, ответственных за орга-
низацию работы с обращениями граждан. 

– Валерий Юльянович, какие про-
блемы чаще всего поднимают в своих обра-
щениях заявители? 

– Самые разные. Преобладающий вопрос – 
маленькое денежное довольствие. С началом 
курортного сезона увеличилось количество об-
ращений по поводу получения санаторно-курорт-
ных путевок. Актуален также вопрос устройства 
детей в детские сады, в школу № 8… Ни одно из 
заявлений не остается без внимания. Наша зада-
ча – разъяснить конкретный алгоритм действий, 
направить гражданина по нужному пути для наи-
более эффективного решения проблемы. 

Для того чтобы вы могли судить об объеме 
выполняемой специалистами нашего отдела ра-
боты, приведу конкретные цифры. В 2015 году 
количество направленных нам только из вы-
шестоящих органов военного управления, ис-
полнительной власти и поступивших непосред-
ственно в адрес командующего Черноморским 
флотом обращений приблизилось к 1.100. Темы 
разные: кадровые, финансовое и медицинское 
обеспечение и прочие. На каждое из обраще-
ний необходимо было подготовить квалифици-
рованный ответ. Здесь хотелось бы отметить 

значение положительного опыта нашего взаи-
модействия с управлением кадров, юридиче-
ской, финансово-экономической и медицинской 
службами флота. 

Кроме того, в отделе ведется личный прием. В 
прошлом году к нам обратились 135 заявителей, 
которым наши сотрудники дали необходимые 
разъяснения, помогли подготовить документы. 
За первое полугодие 2016-го количество обраще-
ний составило 519. 

– Как успеваете «отрабатывать» каждое 
из них?

– Благодаря опыту и стараниям таких высоко-
квалифицированных сотрудников, как ведущий 
документовед Ольга Владимировна Пачва и до-
кументовед 1-й категории Виктория Владими-
ровна Мясоедова. В свою работу они вкладывают 
душу и сердце, стараясь войти в положение каж-
дого и оказать профессиональное содействие 
всем, кто обращается к нам за помощью.

– Валерий Юльянович, в нашей беседе про-
звучало много цифр. Впечатляет. Но, наверное, 
нет ничего красноречивее, чем конкретные 
примеры из практики работы возглавляемого 
вами отдела. Ведь каждое обращение – это 
чья-то проблема, которая не дает покоя, нега-
тивно влияет на качество жизни.

– Вы правы. Приведу такой пример. Не так 
давно к командующему ЧФ обратилась жена во-
еннослужащего с просьбой посодействовать в 
решении ее непростой проблемы. Это обраще-
ние поступило в наш отдел. Пообщались мы с 
ней и лично.

Молодая женщина пришла с двумя детьми, 
один – совсем маленький, грудничок. Рассказала 
о своей проблеме. Оказывается, несколько лет 
назад она приехала в Севастополь из Харькова, 
здесь вышла замуж за моряка-черноморца. Рос-
сийский паспорт тогда не оформила, политиче-
ская обстановка была спокойная и острой необ-
ходимости в этом не было. 

Однако, обратившись в ФМС после того, как Се-
вастополь вошел в правовое поле России, получи-
ла отказ в предоставлении российского граждан-
ства. Обратилась в суд, который своим решением 
установил имеющий юридическое значение факт 
ее проживания в Севастополе на момент проведе-
ния референдума. Значит, имеется законное право 
на получение российского паспорта. 

Женщина снова в ФМС, и снова отказ. В ре-
зультате супруга российского военнослужащего 
до сих пор проживает в нашем городе в статусе 
гражданки другого государства, сталкиваясь, как 
вы понимаете, с массой проблем. Это касается и 
права на медицинскую помощь по системе ОМС, 
и оформления различных документов…

– И что в этом случае в принципе можно 
сделать?

– Принято решение с помощью специалистов 
юридической службы флота подготовить хода-
тайство от имени командующего Черноморским 
флотом на имя руководителя Федеральной ми-
грационной службы Российской Федерации с 
просьбой о содействии в решении вопроса. На-
деемся на положительный результат. 

– Спасибо за беседу.
Людмила ГОРМАЛЁВА

Есть вопросы? Обращайтесь

Отдел по работе с обращениями граждан 
общественной приемной Министерства оборо-
ны Российской Федерации, руководит которым 
капитан 1 ранга в отставке  Валерий Казакевич, 
работает на Черноморском флоте не так давно – 
с ноября 2014 года. Однако за этот непродолжи-
тельный период он успел зарекомендовать себя 
как действенный механизм, способствующий 
решению многих волнующих моряков-черно-
морцев и гражданский персонал флота проблем.

Общероссийская общественная ор-
ганизация «Российский союз молодёжи» 
(РСМ) – одно из самых массовых, негосу-
дарственных, некоммерческих, неполити-
ческих молодёжных объединений России. 
РСМ помогает подрастающему поколе-
нию найти своё место в жизни и реализо-
вать свои возможности. Ежегодно около 
4 миллионов молодых людей участвуют 
в программах и проектах РСМ. Террито-
риальные организации и общественные 
представительства ЦК РСМ работают в 74 
субъектах РФ. 



5«ФЛАГ РОДИНЫ» 26 АВГУСТА  2016 ГОДА № 63 (27221) 26 АВГУСТА  2016 ГОДА № 63 (27221) «ФЛАГ РОДИНЫ» 5

C M Y K

Материалы полосы подготовил Сергей ТКАЧЕНКО
Фото автора

Вести из Новоозёрного

Год назад мне посчастливилось участвовать 
и рассказать читателям «Флага Родины» (4 авгу-
ста 2015 г. № 58; репортаж «Даже ветер и волны 
притихли…») о волнующем, масштабном воен-
но-патриотическом мероприятии, которое про-
шло на причале и борту ракетного катера Р-109 
(командир капитан 3 ранга Максим Харламов). 
Тогда познакомиться со службой на боевом ко-
рабле смогли около двухсот парней и девушек из 
международного молодёжного патриотического 
лагеря-форума «Донузлав-2015». 

А волны и ветер тогда, казалось, притихли во 
время замечательного исполнения на палубе ко-
рабля эпизода из рассказа фронтового корре-
спондента Матвея Тивилёва о героизме моряков-
катерников, защищавших Севастополь. Это был 
подарок черноморцам и юным патриотам России 
от талантливого актёра и руководителя благотво-
рительного театра-студии «ГлаголЪ» Александра 
Симонова.

Минул год, и вновь колонны молодёжи в алых 
футболках во главе со знаменосцем Петром Ли-
сицыным из Белгорода, гордо несущим Флаг 
России (он был участником той встречи с эки-
пажем Р-109), и не знающим усталости от дел и 
забот директором лагеря-форума Олегом Слюса-
ренко, чётко маршируя, проходят по центральной 
площади Новоозёрного. Курс – на военный горо-
док, где у причала ошвартован малый противоло-
дочный корабль «Александровец».

Следует отметить, что прежде чем Олег Алек-
сандрович получил информацию о времени 
встречи с черноморцами, в проведение живого 
военно-патриотического мероприятия внесли 
лепту председатель депутатской комиссии гор-
совета Евпатории Константин Щукин, началь-
ник Новоозёрновского отделения администра-
ции города Татьяна Нечипорук и командование 
Крымской ВМБ. Это яркий пример действенности 
договора о сотрудничестве соединения Черно-
морского флота и города-курорта в сфере патри-
отической работы, шефских связей и культурного 
обмена.

Кстати, прибыв на обширную территорию при-
чальной линии, наш «донузлавский» отряд по-
встречался здесь с делегацией юных патриотов 
города Пермь, уже побывавших на борту МПК. 
Благодаря добрососедским общественным свя-
зям городов и районов Крыма с частями КВМБ 
руководители группы учащихся, будущих защит-
ников Родины, отдыхавших в соседнем пгт. Чер-
номорское, своевременно получили необходи-
мые ориентиры и прибыли в морской гарнизон на 
встречу с черноморцами.

Теперь туристы из Перми направлялись на 
осмотр знаменитой аллеи Героев черномор-
цев – участников десантов, рядом с историче-
ским зданием первого штаба Крымской ВМБ 
(1976–1996 гг.).

По-военному быстро и чётко занимают ме-
ста в ярко-алом строю бойцы патриотического 
фронта с российским флагом на правом фланге. 
Символично, что на степном берегу бухты, где 

был дан общественный отпор милитаристским 
посягательствам на русскую землю со стороны 
НАТО, теперь ежегодно собирается трудовая и 
студенческая молодёжь России и прогрессивных 
сил всего света для того, чтобы учиться строить 
будущее на основах миролюбия, взаимопонима-
ния, передовых экологических технологий.

Командиру и экипажу «Александровца» не 
впервой принимать многочисленных гостей на 
борту. Ведь корабль был в составе отряда, при-
бывшего из Севастополя для празднования 8–9 
апреля 2016 года в Новоозёрном 40-летия Крым-
ской военно-морской базы первого формирова-
ния. Ответственную задачу проведения инструк-
тажа и экскурсии по кораблю капитан-лейтенант 
Сергей Щербаков поручил грамотному и подго-
товленному противолодочнику главному старши-
не контрактной службы Евгению Герту. 

Прослужив на МПК два года, черноморец, при-
званный из города Иваново, решил связать судь-
бу с флотом. Изучив должности рулевого, техника 
радиолокационной станции, старшего радиоме-
триста, с опытом 14 лет службы на корабле, Ев-
гений Герт умело познакомил гостей с историей, 
назначением, возможностями оружия и техники 
МПК.

Вместе с волонтерами и директором моло-
дёжного «Донузлава» от кормовой артустанов-
ки до высоты ходового мостика поднялся один 
из основателей и помощников лагеря-форума 

второй секретарь представительства Министер-
ства иностранных дел России в г. Симферополе 
Олег Родивилов. У всех участников встречи зна-
комство со службой черноморцев и красивым, 
грозным для врагов боевым кораблём оставило 
массу положительных впечатлений.

По окончании экскурсии молодые патриоты 
вновь построились на причале и дружно, звонко, 
так, что было слышно и на другом берегу бухты, 
произнесли:

– Слава Черноморскому флоту России! 
 И далеко над волнами, степными холмами 

разнеслось троекратное «Ура!».

Встречи 
на борту МПК

Это вошло уже в традицию: во время захода 
кораблей воссозданной Крымской военно-мор-
ской базы ЧФ (командир капитан 1 ранга Юрий 
Земский) в Донузлавскую бухту организовы-
вать шефские встречи с юными патриотами 
России, проживающими или гостящими на 
северо-западном берегу Крыма.

Тему этой корреспонденции подсказал знако-
мый ветеран, несколько лет назад вынужденный 
начать больше заботиться о своём здоровье. 
Бодро и радостно он сообщил корреспонденту 
«Флага Родины» важную для посёлка и гарнизона 
новость.

Наконец-то в населённом пункте, численность 
жителей и гостей в котором в летнее время воз-
растает до 12 тысяч человек, появилась вторая 
аптека. Свои замечания к первой (когда-то дей-
ствительно прекрасно оснащённой большим по-
мещением, лабораторией и в основном советски-
ми лекарствами), в период после «перестройки» 
ставшей частной и длительный период оставав-
шейся вне конкуренции, жители Новоозёрного вы-
сказали на встрече с депутатами и руководством 
администрации города Евпатории и посёлка бо-
лее года назад.

Много лет назад в Новоозёрном было не менее 
четырёх аптечных пунктов. Плюс к этому заботой о 
здоровье воинов, гражданского персонала частей 
занимались отделения военного госпиталя (затем 
лазарета). Ныне на всё и вся – лишь сокращённый 
состав поселковой поликлиники…

И вот, если не «грачи прилетели», то хотя бы 
долгожданная «первая ласточка». В центральной 
части посёлка, на улице Героев Десантников, в 
просторном помещении бывшего магазина после 
косметического ремонта размещены стеклянные, 
пока не полностью заполненные витрины и другое 
оборудование. График работы пункта весьма удоб-
ный: с 8 утра до 20 часов вечера.

За время беседы единственный пока работник, 
провизор Ольга Смирнова (на снимке) несколько 
раз обслуживала семейные группы и одиночных 

посетителей. Кто-то делал покупки, заказы, кто-то 
получал консультации.

Ольга Сергеевна пояснила, что если сделать 
заказ на лекарство, имеющееся в городе, утром, 
то оно будет доставлено во второй половине дня. 
Вечерний заказ, соответственно, будет выпол-
нен утром. Для льготных категорий жителей (по 

удостоверениям) действует 5-процентная скидка. 
(Телефон для справок: 9-68-44).

Даже за недолгое время пребывания в светлых 
стенах помещения я успел услышать от посетите-
лей положительные отзывы. Что ж, остаётся поже-
лать, чтобы первые впечатления новоозёрновцев 
имели тенденцию к стабильному их укреплению – 
на доброе всем нам здоровье!

Открыта аптека

На днях в  отделах  администрации посёл-
ков  военных моряков и  морских  авиаторов 
Новоозёрном и Мирном  состоялся  приём 
граждан главой муниципального образова-
ния – председателем Евпаторийского  город-
ского Совета Олесей Харитоненко.

В  приёме приняли участие депутаты город-
ского Совета (в том числе представляющий ин-
тересы жителей  морских посёлков  председа-
тель депутатской комиссии Константин Щукин), 
представители контрольно-ревизионной палаты, 
городского управления Госкомрегистра, обще-
ственной палаты, юристы.

Всего  по вопросам общественной значимо-
сти, экономического развития  и персональной  
социальной защиты  на приём в Новоозёрнов-
ский отдел администрации  обратилось около 
двух десятков граждан. 

О необходимости решения проблемы с трудо-
устройством населения путём  использования в 
интересах  посёлка   зданий  бывшего филиала 
Севастопольского   радиозавода имени Калмы-
кова и построенного для нужд его работников  
большого двухэтажного детского сада подали  
заявление от имени  местного  отделения  Союза 
советских офицеров Крыма  и  общественного  
совета  Новоозёрного Л. Кучинский и В. Истомин. 

На вопросы представителей местных пред-
принимателей по новым правилам оформления 
различных документов дали отдельные  разъяс-
нения  и  оказали  помощь   присутствовавшие 
специалисты.

По  проблеме длительного отсутствия в по-
сёлке  здания и штатного состава Дома культуры, 

а значит, и соответствующего  финансирования  
массовых концертных и праздничных мероприя-
тий поступил конкретный положительный ответ.  
Олеся Викторовна заверила, что город может  
выделить несколько ставок  и помещение. В свою 
очередь  общественный актив Новоозёрного  по-
обещал подыскать работников культурного фрон-
та из числа жителей.

На недопустимо плохое состояние автомаги-
страли на  семикилометровом  участке  к  посёлку  
от  трассы Евпатория – Черноморское  обрати-
ли  внимание руководства города капитан 2 ранга 
запаса Б. Постников и другие  местные жители.  
Борис Яковлевич также обратился с пожеланием  
улучшения информирования жителей посёлка пу-
тём  организации  местного теле- и радиовещания.

Примечательно, что общественные активисты 
и руководители Новоозёрного, Евпатории  в ходе 
рассмотрения перспектив и уже достигнутых ре-
зультатов в развитии морского посёлка были еди-
нодушны в положительной оценке работы коллек-
тива муниципального унитарного предприятия 
«Донузлав», возглавляемого офицером запаса 
Михаилом Ежовым. 

Прозвучал на приёме граждан  руководителем 
города и вопрос о дальнейшей судьбе органа 
местной власти. Ответ был таков: в настоящее 
время городской Совет Евпатории разрабаты-
вает наиболее оптимальные формы  для жизне-
деятельности посёлков. Ликвидации структур 
управления и связи  жителей  с городом не будет.  
Присутствовавшие в зале  администрации граж-
дане Новоозёрного  восприняли это разъяснение 
с  удовлетворением.

Время решения  
проблем
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«Морское братство»

Событию  — 75 лет

Коммуникации через Балтийское и Чёрное 
моря были закрыты противником. Наибо-
лее коротким и удобным был путь в север-

ные советские порты Мурманск и Архангельск. 
Вместе с тем в Англии этот путь считался самым 
трудным и уязвимым.

Существовали ещё два пути доставки грузов: 
из западных портов побережья США через Тихий 
океан во Владивосток, а также через Персидский 
залив и Иран в Баку и другие пункты. Но эти оба 
пути были очень длительными. Проходило 4–6 ме-
сяцев, пока грузы от места отправки поступали на 
фронт или на промышленные предприятия.

Рассчитывая на молниеносное завершение 
вой ны, а также на захват Мурманска в первые не-
дели войны, гитлеровцы не готовились к наруше-
нию советских морских коммуникаций на Севере. 
Поэтому конвои, прибывшие на Север в 1941 году, 
не только не понесли потерь, но и прошли без 
противодействия противника.

Союзные конвои формировались в Шотландии 
в бухте Лох-Ю, затем они следовали в Исландию, 
где в районе Рейкьявика эскортные ко-
рабли пополняли запасы топлива, далее 
каждый конвой шёл на восток настолько 
севернее Норвегии, насколько позволя-
ла кромка льда. Южнее конвоя (между 
конвоем и норвежским берегом) раз-
вёртывался отряд ближнего прикрытия, 
состоявший из крупных кораблей.

Первый конвой PQ-О «Дервиш» из 
Англии в СССР вышел 21 августа 1941 
года. Он состоял из шести британских 
и одного советского транспорта в ох-
ранении двух эскадренных минонос-
цев и семи тральщиков. Отряд, при-
крывавший первый конвой, включал два 
крейсера, авианосец и три эсминца. 31 
августа конвой без потерь прибыл в Ар-
хангельск.

Первый конвой носил условное наи-
менование «Дервиш». Дервишами назы-
вались странствующие мусульманские 
монахи на Ближнем и Среднем Востоке.

До ноября 1942 года все конвои, на-
правлявшиеся в порты СССР, носили 
литерное обозначение PQ (инициалы 
морского офицера отдела стратегиче-
ского планирования Британского ад-
миралтейства) и порядковый номер, а 
шедшие из Советского Союза – QP и 
порядковый номер. С декабря 1942 года 
конвои обозначались соответственно 
IW и RA. Порядковый номер начинался 
с 51-го.

Через месяц, в результате Москов-
ской конференции делегаций СССР, 
США и Великобритании, состоявшей-
ся 29 сентября – 1 октября при участии 
И.В. Сталина, был подписан протокол о 
взаимных поставках на период с 1 ок-
тября 1941 года по 30 июня 1942 года. 
США и Великобритания обязывались по-
ставлять ежемесячно в СССР 400 само-
лётов, 500 танков, зенитные и противо-
танковые орудия, автомашины, а также 
алюминий и другие металлы. Советский 
Союз, несмотря на огромные трудности, 
принял обязательство поставить англо-
американской стороне крупные партии 
сырья для нужд военного производства.

Поставки предусматривались США 
на основе закона о ленд-лизе, Велико-
британией – на основе соглашения о 
взаимных поставках, кредите и порядке 
платежей от 16 августа 1941 года. Мо-
сковская конференция опрокинула рас-
чёты гитлеровцев на изоляцию СССР. 
Она свидетельствовала о начавшемся сотрудни-
честве трёх великих держав в вой не против на-
цистской Германии и её союзников.

До конца 1941 года было проведено в обоих 
направлениях ещё 10 конвоев. Германские воен-
но-морские силы в то время не проявляли на этой 
трассе активности. Из 92 транспортных судов и 
74 кораблей охранения, прошедших по трассе, не 
погибло ни одного. Однако союзники не восполь-
зовались пассивностью немецкого флота в этом 
районе. Поставки грузов были намного ниже до-
говорных и фактических возможностей Англии и 

США. Конвои шли редко и состояли из небольшо-
го числа транспортов. До конца года этим путём 
было ввезено 160 тыс. тонн различных грузов и 
материалов и вывезено из Советского Союза бо-
лее 145 тыс. тонн.

Как уже отмечалось, союзные конвои форми-
ровались в базе Лох-Ю (Шотландия), Рейкьявике 
и заливе Хваль-фьорд (Исландия). Маршруты их 

переходов в зависимости от ледовой обстановки 
в Гренландском и Баренцевом морях пролегали 
севернее или южнее острова Медвежий. Пункта-
ми назначения являлись Молотовск (ныне Севе-
родвинск), Архангельск, Мурманск. В двух послед-
них формировались обратные конвои.

Переходы конвоев совершались, как правило, 
за 10–14 суток. В состав конвоев в 1941 году вклю-
чалось 6–10, с марта 1942 года – 16–40, с февраля 
1944 года – 30–49, в 1945 году – 22–26 союзных и 
советских транспортов (с 1942 года более 50 про-
центов торговых судов были американскими).

Обеспечение безопасности союзных конвоев 
от порта формирования до порта назначения воз-
лагалось на английские корабли. В состав эскор-
тов конвоев британское командование в 1941 году 
выделяло обычно 1 крейсер, 2–3 эсминца и до 15 
сторожевых кораблей. В операционной зоне со-
ветского Северного флота охранение усиливалось 
советскими кораблями (2–3 эсминца) и авиаци-

ей. Кроме того, советские корабли осуществляли 
поиск вражеских подводных лодок и траление 
фарватеров в горле Белого моря, на подходе к 
Архангельску и Кольскому заливу. В период ледо-
става движение союзных конвоев в Белом море 
обеспечивалось советскими ледоколами «Ленин», 
«Сталин», «Микоян», «Красин» и др.

В годы Второй мировой войны, когда Япония 
закрыла для плавания судов союзных держав юж-
ные маршруты, «Красину» и другим нашим ле-
доколам поручили пробиваться, ведя за собой 
караваны судов Северным морским путём через 
забитые льдами арктические широты, и связать 
Владивосток с Архангельском.

Весной 1942 года ледоколы «Красин» и англий-
ский «Монкальм» в Норвежском и Баренцевом 
морях обеспечивали проводку во льдах союзного 
конвоя PQ-15 в составе 20 транспортов, 4 трау-
леров, 6 эсминцев, 3 тральщиков и корабля ПВО. 
6 мая 1942 года конвой вошёл в Кольский залив. 
Вместе с ним возвратились выходившие на встре-
чу конвоя эскадренные миноносцы «Гремящий» 
и «Сокрушительный», 2 сторожевых корабля и 3 
британских тральщика. Из состава конвоя на пе-
реходе погибли 3 союзных транспорта и польская 
подводная лодка Р-155 («Ястреб»).

А уже 27 июля 1942 года из Архангельска во 
Владивосток вышел второй арктический конвой в 
составе ледоколов «Ленин», «Сталин», «Красин» и 
«Монкальм» в сопровождении эсминцев «Куйбы-
шев», «Урицкий», трёх английских корветов и трёх 
тральщиков.

В период с 4 ноября по 3 декабря 1942 года 
30 кораблей и судов с большим трудом в тяжёлой 

ледовой обстановке вывели из Карского моря к 
острову Колгуев через пролив Карские Ворота ле-
доколы «Ленин», «Микоян» и «Красин».

Когда же Красная Армия, разгромив немцев 
под Москвой, окончательно похоронила планы 
гитлеровцев победить в «молниеносной войне», 
немецкое военно-морское командование для 
борьбы с союзными конвоями с 1942 года начало 

привлекать значительные силы авиации, 
подводные лодки и крупные надводные 
корабли, находившиеся в норвежских 
базах. Получив разведсведения о выхо-
де союзных конвоев из порта, противник 
обычно развёртывал в районе остро-
вов Ян-Майен и Новая Земля до 10–15 
подводных лодок. На переходе конвои 
атаковала бомбардировочная и торпе-
доносная авиация, а иногда и немецкие 
крупные надводные корабли. Сильным 
ударам с воздуха подвергались также 
Мурманск и Архангельск.

В 1942 году в связи с усилением ак-
тивности противника английское коман-
дование стало включать в состав конво-
ев корабли ПВО, а для отражения атак 
крупных кораблей формировало отряды 
дальнего оперативного прикрытия в со-
ставе одного-двух линкоров и авианос-
ца. Советское командование усилило 
авиацию Северного флота, которая вела 
разведку, прикрывала конвои с воздуха, 
наносила удары по вражеским базам и 
аэродромам, силам флота противника в 
море. Советские подводные лодки раз-
вёртывались у немецких военно-мор-
ских баз и на вероятных путях перехода 
крупных надводных кораблей против-
ника.

Принятые меры позволяли союзным 
конвоям совершать переходы без боль-
ших потерь. Исключение составляет 
разгром германской авиацией и воен-
но-морскими силами конвоя PQ-17, вы-
шедшего из Хваль-фьорда (Исландия) 
27 июня 1942 года в составе 34 транс-
портов и спасательных судов, в охране-
нии 6 эскадренных миноносцев, 4 кор-
ветов, 2 кораблей ПВО, 7 тральщиков и 
2 подводных лодок. Прикрытие конвоя 
осуществляли авианосец, 2 линкора, 6 
крейсеров и 17 эсминцев. В зоне Север-
ного флота для обеспечения перехода 
конвоя было развёрнуто на выходах из 
баз противника 4 советских и 9 англий-
ских подводных лодок.

2 июля в Норвежском море конвой 
был обнаружен немецкой воздушной 
разведкой и безрезультатно атакован 
подводной лодкой и авиацией. 4 июля 
после атак конвоя самолётами-торпедо-
носцами противника повреждения полу-
чили 3 транспорта, два из которых были 
затоплены своими экипажами.

Не имея достоверных данных о вы-
ходе в море немецкой эскадры (линкор «Тирпиц», 
2 тяжёлых крейсера, 7 эсминцев и миноносцев), 
Британское адмиралтейство без уведомления 
командования Северного флота рассредоточило 
транспорты и отозвало все свои надводные ко-
рабли, обеспечивавшие переход каравана.

5 июля германская эскадра после атаки лин-
кора «Тирпиц» советской подводной лодкой К-21 
возвратилась в свою базу в Норвегии, не достиг-
нув района перехода конвоя, а авиация и под-
водные лодки противника до 10 июля продол-
жали атаки конвоя, потопив 9 транспортов и 1 
спасательное судно. 11 повреждённых судов были 
оставлены своими командами и потоплены кора-
блями охранения.

Факт разгрома конвоя PQ-17 Великобритания и 
США использовали как предлог для прекращения 
поставок военных грузов в СССР в тяжелейший 
период Сталинградской битвы, а также в 1943-м и 
в 1944 году на длительное время.

Всего за время войны в советские порты при-
было 42 конвоя (722 транспорта). Из СССР было 
отправлено 36 конвоев (достигли порта назначе-
ния 682 транспорта). Было потоплено противни-
ком на переходе 85 транспортов (из них 58 при 
следовании в советские порты). Возвратился в 
порты отправления, не завершив перехода, 31 
транспорт (из них 8 в советские порты). Союзные 
и советские силы прикрытия конвоев потопили 27 
вражеских подводных лодок, 2 линкора («Шарн-
хорст» и «Гнейзенау») и 3 эсминца.

Полковник в отставке
Геннадий РЫЖОНОК,

член военно-научного общества ЧФ

Планируя войну против Советского Союза, гитлеровское руководство рассчитывало на по-
литическую изоляцию нашей страны. Однако сразу после нападения Германии на СССР прави-
тельство Великобритании заявило о совместной с Советским Союзом борьбе против фашистской 
Германии. Уже в июле 1941 года Советское правительство подписало соглашение о совместных 
действиях в войне против Германии с правительствами Великобритании, Чехословакии и Польши.

А 16 августа 1941 года между СССР и Великобританией было заключено соглашение о взаим-
ных поставках, кредите и порядке платежей. На его основании британское правительство приняло 
решение об оказании Советскому Союзу помощи вооружением и стратегическими материалами.

Союзные 
конвои

Корабли конвоя PQ-17 не-
задолго перед отправкой 
из Хваль-фьорда. Сле-
ва британский эсминец 
«Икар» (HMS Icarus), за 
ним советский танкер 
«Азербайджан».
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Чтобы помнили

САНКЦИИ ПРОТИВ СЕБЯ

Ещё одним инструментом глобаль-
ного диктата Вашингтона, расшире-
ния юрисдикции США на другие страны 
является закон «О налоговой дисци-
плине в отношении иностранных сче-
тов», принятый Конгрессом в 2010 году. 
В английской аббревиатуре – FATCA. 
Отметим, что почти все страны мира 
имеют налоговые системы, которые 
преду сматривают поступление налогов 
в государственную казну от тех видов 
экономических и финансовых опера-
ций, которые осуществляются в преде-
лах юрисдикций этих стран. Американ-
ское же налоговое законодательство 
предусматривает, что физические и 
юридические лица США должны пла-
тить налоги в государственную казну 
независимо от того, где находятся эти 
лица, где осуществляются их эконо-
мические и финансовые операции, где 
расположено их имущество. То есть 
действует принцип привязки к лицу, 
а не к территории. Раньше налоговая 
служба США контролировала правиль-
ность и своевременность уплаты на-
логов в основном от операций и акти-
вов в пределах территории Штатов. До 
того, что было за этими пределами, у 
государства просто руки не доходили. 
С помощью закона FATCA американцы 
изменили этот порядок. 

Согласно этому правовому акту 
налоговая служба США (Служба вну-
тренних доходов – IRS) обязана кон-
тролировать каждый шаг физических и 
юридических лиц страны в любой точке 
мира. Сама она это делать не может, а 
потому обязывает (ну какова наглость!) 
иностранные государства, банки и фи-
нансовые организации представлять 
ей всю необходимую информацию об 
американских налогоплательщиках, 
имеющих за рубежом депозиты, иные 
счета, акции и доли в капитале и т.п. То 
есть вынуждает другие государства и 
их финансово-банковские организации 
выступать в качестве налоговых аген-
тов IRS. А в случае их нежелания или 
неспособности выполнять эти функции 
грозит серьезными неприятностями. 
То есть действие своего национально-
го закона Америка распространила на 
всю планету!

Но и это ещё не всё. К лицам, обя-
занным раскрывать информацию о 
наличии иностранных активов, FATCA 
относит не только граждан США (неза-
висимо от второго гражданства), но и 
физических лиц, родившихся на терри-
тории Штатов и не имеющих их граж-
данства. Распространяется действие 
закона даже на лиц без американского 
гражданства, если хотя бы один из ро-
дителей такого лица проживал в США 
более пяти лет после достижения этим 
родителем возраста 14 лет. Обязаны 
раскрывать информацию о зарубежных 
счетах также лица, имеющие вид на 
жительство (гринкарты) или пребыва-
ющие в США более 31 дня в текущем 
году и т.д.

FATCA требует от российских фи-
нансовых организаций выявить среди 
клиентов вышеперечисленных лиц и 
передать полученную информацию в 
IRS. При этом банк, помимо переда-
чи информации о наличии счетов аме-
риканского налогоплательщика, берет 
на себя часть функций фискального 
органа и самостоятельно удерживает 
налог в размере 30% от доходов аме-
риканского налогоплательщика и пере-
направляет эти средства в налоговый 
орган США. Или же банк передаёт эту 
функцию американскому налоговому 
агенту, специально наделенному IRS 
такими полномочиями, что для Рос-
сии неприемлемо. Однако после раз-
вала СССР банковская система (БС) 
России была построена так, что она во 
многом зависит от США. Собственно, 
здесь мы не одиноки – вся мировая 
БС критически зависит от Федераль-
ной резервной системы США и заоке-
анской финансовой инфраструктуры. 
Почти все межбанковские операции 
проходят через коррсчета в американ-
ских банках, которые IRS при желании 
может заблокировать. То есть неуча-
стие в FATCA для банков нашей страны 
грозило обернуться санкциями. В част-
ности, принудительным изъятием 30% 

от сумм международных банковских 
переводов. Помните, как в «Бриллиан-
товой руке» о лотерейных билетах: а не 
будут брать – отключим газ!

И отключают. В 2014 году США ош-
трафовали французский банк BNP 
Paribas на $ 8,9 млрд за нарушение 
режима санкций против Ирана, Суда-
на и Сирии. Нет, BNP Paribas не нару-
шил никаких законов Франции, однако 
банку пришлось не только выплатить 
огромный штраф, но и уволить 13 топ-
менеджеров, которых потом никто не 
решался принять на работу (это, кста-
ти, о приоритете прав личности на За-
паде). Швейцария попыталась робко 
напомнить о своих законах, предпола-
гающих соблюдение строгой банков-
ской тайны, благодаря чему и процве-
тала её финансовая система. Но после 

того, как американцы наложили много-
миллионные штрафы на крупнейшие 
швейцарские банки, вынудив закрыть-
ся старейший из них, Wegelin & Co, вла-
стям альпийской республики пришлось 
сдаться. Интересно, что нашумевшая 
история с арестом в Швейцарии чи-
новников ФИФА стала возможна после 
получения информации, в результате 
исполнения требований FATCA. Как мы 
уже писали, ни один из задержанных 
спортивных функционеров не являл-
ся гражданином США, их правонару-
шения происходили не на территории 
Америки, однако для возбуж дения 
дела и ареста оказалось достаточно 
того, что расчеты по подозрительным 
сделкам осуществлялись в долларах. 

Пришлось российской стороне за-
няться деятельностью, призванной 
узаконить подчинение наших банков 
американским налоговикам. Так что 
ещё в июне 2014 года был принят За-
кон № 173-ФЗ «Об особенностях осу-
ществления финансовых операций 
с иностранными гражданами и юри-
дическими лицами…», разрешающий 
российским банкам передавать в IRS 
данные о налогоплательщиках в аме-
риканскую казну. Юрий Чиханчин, гла-
ва Росфинмониторинга, после приня-
тия закона отметил, что FATCA можно 
рассматривать как санкционный ин-
струмент. Выходит, Россия, по сути, 
присоединилась к санкциям в отноше-
нии самой себя?

Возможно, не стоило бы заострять 
проблему, если бы она носила узкий 
отраслевой характер. Но присоедине-
ние к FATCA открыло ящик Пандоры, 
из которого вереницей полезли напа-
сти, последствия которых трудно пред-
сказать. Вообще-то это тема для от-
дельного большого разговора. Но всё 
же отмечу, что и требования FATCA, и 
не совсем внятные статьи 173-го за-
кона, и, главное, его толкование на-
шими банками, которые, как известно, 
служат только для того, чтобы удов-
летворять потребности своих хозяев 

(российских и заокеанских), – наруша-
ют права гражданина России. А так как 
потенциально любой попавший в поле 
зрения банка житель России может 
носить в своих широких штанинах или 
дамском ридикюле, помимо россий-
ского паспорта, предположим, грин-
карту или пачку долларов (вспомним 
функционеров ФИФА), значит, он пред-
ставляет очевидный интерес для мы-
тарей дядюшки Сэма. Так что, помимо 
гипотетической необходимости дока-
зывать, что ты не известное двугорбое, 
каждый россиянин должен быть готов к 
тому, чтобы засвидетельствовать, что 
он ничего не должен американскому 
бюджету. 

Аналогичная ситуация с предпри-
ятиями и компаниями. Американцам, 
например, не составляет труда найти 

повод, чтобы, используя положения за-
кона № 173, получить сведения о лю-
бом российском предприятии и при 
желании перекрыть тому кислород, 
считает эксперт М. Зарезин (stoletie. ru), 
ведь банки, через которые оно прово-
дит свои операции, контролируются 
из-за океана. Раньше такая возмож-
ность также существовала, но теперь 
она подтверждена ещё и юридически. 
Стоит ли ждать от наших заклятых дру-
зей этих или подобных им пакостей? 
Стоит! Весь наш опыт показывает, что 
если могут – обязательно сделают, 
если что-то или кто-то им не понравит-
ся в российской политике. 

ГОСУДАРСТВЕННОЕ  
ХАКЕРСТВО

Читатели, наверное, помнят не-
давнюю истерику американских вла-
стей, связанную со взломом почтово-
го сервера Демократической партии. 
Тогда всплыли неприглядные аспекты 
внутрипартийной жизни команды Хи-
лари Клинтон. Не имея никаких дока-
зательств, администрация Обамы, ко-
торая открыто поддерживает Клинтон, 
тем не менее назначила виновными в 
этом происшествии российские спец-
службы. Ну, обвинять голословно – это 
фирменный американский стиль. А 
сами-то Штаты как себя ведут в Сети? 
А они и в киберпространстве распро-
странили свою юрисдикцию на весь 
мир. 

Так, верховный суд одобрил вне-
сение поправок, позволяющих судам 
США выдавать следственным орга-
нам и спецслужбам ордера на доступ 
к компьютерам, находящимся в любой 
юрисдикции. Как отмечает агентство 
Reuters, ранее суды США имели право 
выдать санкцию на «обыск» компьюте-
ра только в рамках своей юрисдикции. 
Таким образом, американские шпио-
ны и правоохранители смогут полу-
чать официальные ордера на взлом 
чего угодно и где угодно на всей пла-

нете. После этого никаких правовых 
последствий для «государственных 
хакеров» не будет. Более того, это бу-
дет их прямая обязанность, за которую 
будут давать надбавки к зарплатам и 
внеочередные звания. И вся государ-
ственная машина США будет стоять 
на защите «государственного хакера». 
Минюст США, настаивающий на подоб-
ных поправках уже с 2013 года, считает 
их минимальными для модернизации 
и адаптации уголовного кодекса к ре-
алиям века цифровых технологий. Он 
уверяет, что предложенные изменения 
не допустят осуществления незакон-
ных обысков или изъятия документов. 
Ой ли? 

Конечно, это не будет незаконное 
изъятие документов в классическом 
смысле. Однако «Американский союз 

гражданских свобод», Google, при-
надлежащий компании Alphabet Inc., и 
группы, выступающие в защиту граж-
данских прав, утверждают, что внесе-
ние поправок значительно расширит 
права ФБР на проведение массовых 
хакерских атак на компьютерные сети. 
Кроме того, гражданские активисты 
настаивают на том, что поправки на-
рушают пункт Конституции США, га-
рантирующий защиту от необосно-
ванных обысков и арестов. Изменение 
правил также осудили демократы. «В 
соответствии с предлагаемыми пра-
вилами правительству будет достаточ-
но лишь одной санкции для доступа и 
проведения обыска тысяч или милли-
онов компьютеров одновременно. По-
давляющее большинство из них будет 
принадлежать ни в чём не повинным 
людям, а не киберпреступникам», – от-
метил сенатор Р. Вайден. 

Впрочем, речь идёт только о леги-
тимизации той деятельности, которой 
уже долгие годы занимается Агентство 
национальной безопасности США по 
проникновению в компьютеры граждан 
и организаций, чтению их электронной 
почты и СМС-сообщений, а также под-
слушиванию телефонных разговоров. 
Обо всём этом рассказывал бывший 
сотрудник АНБ Эдвард Сноуден, а так-
же писал «Флаг Родины».

ГОСУДАРСТВЕННОЕ  
ПИРАТСТВО

Известно, что Соединенные Штаты 
до сих пор не присоединились к Кон-
венции ООН по морскому праву 1982 г. 
в то время как свыше 160 государств 
подписали документ, который регули-
рует использование Мирового океана 
и его ресурсов. Документ ратифици-
ровали все основные развитые страны, 
кроме США. Противники ратификации 
утверждают, что Конвенция подорвет 
суверенитет США. Но это – аксиома: 
всякий договор ограничивает право-
субъектность его участников. Но в этом 

и смысл таких договоров: чтобы в слу-
чае возникновения противоречий не 
разжигать конфликт, который из-за от-
сутствия договорного регулирования 
не будет иметь юридического реше-
ния. Тогда остаётся военное решение? 
Вспомним войну за Фолк лендские 
(Мальвинские) о-ва. Поэтому, как от-
мечали ещё древние латиняне: «До-
говоры – лучше, чем их отсутствие». 
Думаю, дело заключается в обычном 
стремлении США добиться односто-
ронних преимуществ перед остальны-
ми странами в военной и экономиче-
ской деятельности в океане, в разделе 
морского дна, и особенно арктического 
шельфа.

Как считает вице-президент Рос-
сийской ассоциации морского права 
профессор А. Вылегжанин, «США от-
казались от ратификации Конвенции, 
снова сочтя такой правовой баланс оп-
тимальным для себя». Россия, подпи-
савшая Конвенцию, должна теперь, в 
соответствии с документом, заявлять 
в Арктический совет о необходимости 
расширения границ своего континен-
тального шельфа, годами доказывать, 
что хребет Ломоносова – российский. 
Впрочем, точно так же, как и остальные 
ещё 160 государств мира, подписав-
ших Конвенцию. А американцам ничего 
ни заявлять, ни доказывать не надо. 
Они могут действовать при использо-
вании ресурсов арктического шельфа 
не только наравне с Россией и други-
ми странами, но и с некоторыми кон-
курентными преимуществами, ведь у 
Штатов нет ограничительных и финан-
совых обязательств, предусмотренных 
Конвенцией. Но главное – если США не 
ограничивают свой арктический шельф 
по Конвенции 1982 года, то трудно про-
гнозировать, на чем остановятся аппе-
титы этой страны в Арктике завтра.

Иногда этот статус неподписанта и 
глобальные амбиции приводят к про-
тиворечиям с другими странами. На-
пример, руководство Китая обвиняет 
США в нарушениях базовых положений 
Конвенции в ходе реализации амери-
канской Инициативы по безопасности 
в борьбе с распространением оружия 
массового уничтожения – ОМУ (PSI). 
Так, США стремятся закрепить и рас-
ширить практику задержания и обыска 
судов в международных водах, кото-
рые подозреваются в осуществлении 
незаконных поставок ОМУ, систем его 
доставки и связанных с ним материа-
лов. Однако такая практика противоре-
чит положениям Конвенции, согласно 
которым все «суда, принадлежащие 
государству или эксплуатируемые им и 
состоящие только на некоммерческой 
государственной службе, пользуются 
в открытом море полным иммунитетом 
от юрисдикции какого бы то ни было 
государства, кроме государства фла-
га» (ст. 96). 

Конвенция жестко ограничивает 
перечень ситуаций, когда военный ко-
рабль может принять решение по ос-
мотру подозрительного судна. Такое 
право может быть реализовано лишь 
в тех случаях, когда есть подозрения, 
что данное судно занимается пират-
ством, идет без флага, занимается ра-
боторговлей или же перевозкой нар-
котиков (ст. 110). Наконец, ст. 23 даёт 
право иностранным судам, перевозя-
щим ядерные, опасные или ядовитые 
вещества, при осуществлении права 
мирного прохода следовать через тер-
риториальное море прибрежного госу-
дарства, если оно имеет все необхо-
димые документы и соблюдает особые 
меры предосторожности. Таким обра-
зом, передача и перевозка вооруже-
ний, в т.ч. ОМУ, полностью легализова-
ны в рамках Конвенции. 

Понимают ли США, создающие 
юридический Pax Americana, что у них 
нет права на подобные действия? Что 
произойдет, если не только США, но 
и Россия, Китай, Евросоюз и другие 
глобальные игроки начнут массово ис-
пользовать «юридическую дубинку», 
обвиняя граждан других стран (США) 
в «коррупции», «отмывании денег»? Ду-
маю, ситуация в мире быстро примет 
характер необратимого хаоса. И тог-
да «юридическая дубинка» США может 
превратиться в «юридический буме-
ранг». Как это произошло с ИГИЛ, вы-
пестованным на свою голову США.

США: беспредел в демократическом фантике

(Окончание. Начало в № 61)

ЮРИДИЧЕСКАЯ Д
 У
 Б
 И
 Н
 А



98 «ФЛАГ РОДИНЫ» 26 АВГУСТА 2016 ГОДА № 63 (27221) 26 АВГУСТА 2016 ГОДА № 63 (27221)  «ФЛАГ РОДИНЫ»

CMYK CMYK

«ФЛАГ РОДИНЫ» 26 АВГУСТА 2016 ГОДА № 63 (27221) 26 АВГУСТА 2016 ГОДА № 63 (27221)  «ФЛАГ РОДИНЫ»8 «ФЛАГ РОДИНЫ» 26 АВГУСТА 2016 ГОДА № 63 (27221)8

Газета Краснознамённого
Черноморского флота 

УЧРЕДИТЕЛЬ: Министерство обороны Российской Федерации.
ИЗДАТЕЛЬ: командующий Черноморским флотом России.
ОТВЕТСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР: О. В. Приходько. 
Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации РФ, рег. 
№ 01956, 30.12.1992 г. Индекс 30186. Выходит по вторникам и пятницам.

АДРЕC РЕДАКЦИИ: 299050, г. Севастополь, ул.  Мокроусова,  5.
Те л е ф о н ы:  р е д а к ц и я – (8 6 92)59 -9 6 - 88 (2 6 - 88),  59 -9 5 -79,  
59-91-71, 22-46; типография – (8692) 59- 99- 44 (29- 44); оформление 
подписки – (8692) 59- 97- 26 (27- 26); вахта – (8692) 54- 26- 55.
Электронная почта: proflot @ mail.ru.
Электронная версия газеты на сайте www. mil. ru:
Главная //Социальное развитие//СМИ//Газеты//«Флаг Родины».

Подписание к печати: по графику – 17.30, фактически – в 17.30.  

Заказ № 63. Тираж: 2.750 экз.

Газета отпечатана в типографии ООО «Сольна».

Авторы мате риалов несут ответствен ность за достоверность фактов. 

Редакция не ведёт пе   ре писку с читателями. Руко писи не рецензиру-

ются и не возвращаются.

Концерт для моряков
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23 24 25

26 27

28 29

30 31 32

33 34

35 36

По горизонтали: 5. Распоряжение начальника, обязательное для 
исполнения подчинёнными. 6. Четверостишие. 9. Муза, покровитель-
ница комедии в греческой мифологии. 11. Уступ на днище катера, 
гидросамолёта. 12. Навигационный прибор. 15. Площадка для кора-
бельной артиллерийской установки, выступающая частично за борт 
корабля. 18. Такелажный инструмент. 19. Доска, на которой худож-
ник смешивает краски во время работы. 20. Повреждение корпуса, 
технических средств и оружия корабля. 21. Отплата за поражение 
в войне, игре. 24. Нарицательная цена товара. 26. Остров в Кариб-
ском море. 27. Взрывчатое вещество, применяемое для снаряжения 
детонаторов к взрывателям. 31. Вертикальная опора в виде женской 
фигуры, поддерживающая балочное перекрытие. 33. Регламенти-
рованное расположение кораблей при их совместном плавании. 
34. Музыкальный инструмент, равный по звуковому объёму симфо-
ническому оркестру. 35. Ответственное задание, поручение. 36. Река 
на юго-западе Восточной Сибири.

По вертикали: 1. Совокупность вооружённых сил государства. 
2. Тропический циклон. 3. Один из видов верховой езды. 4. Движение 
воздуха относительно земной поверхности. 7. Венгерский народный 
танец. 8. Элемент теоретического чертежа корабля. 10. Поражающий 
фактор химического оружия. 13. Опера русского композитора XIX в. 
П.И. Чайковского. 14. Боевой корабль 16. Мужской голос, по звуча-
нию средний между басом и тенором. 17. Военное учреждение для 
приёма, ремонта, учёта, хранения и выдачи силам флота оружия и 
боеприпасов. 22. Навигационная звезда созвездия Персея. 23. Элек-
троизмерительный прибор. 25. Условный знак для передачи команд, 
распоряжений, донесений. 28. Принадлежность для чистки канала 
ствола орудия, миномёта. 29. Медленный темп в музыке. 30. Отличи-
тельный знак на вехе. 32. Один из стилей спортивного плавания.

По горизонтали: 5. Приказ. 6. Катрен. 9. Талия. 11. Редан. 12. Курсо-
граф. 15. Барбет. 18. Свайка. 19. Палитра. 20. Авария. 21. Реванш. 24. Номи-
нал. 26. Ямайка. 27. Тетрил. 31. Кариатида. 33. Строй. 34. Орган. 35. Мис-
сия. 36. Бирюса.

По вертикали: 1. Армия. 2. Тайфун. 3. Пассаж. 4. Ветер. 7. Чардаш. 
8. Батокс. 10. Токсин. 13. «Черевички». 14. Авианосец. 16. Баритон. 17. Арсе-
нал. 22. Мирфак. 23. Омметр. 25. Сигнал. 28. Банник. 29. Адажио. 30. Голик. 
32. Брасс.ОТВЕТЫ

от Рюрика Акимова
Во вторник на ГРКР «Москва» 

состоялся посвященный Дню Го-
сударственного флага России 
концерт солиста Государствен-
ного академического Мариинско-
го театра, заслуженного артиста 
России Владимира Самсонова. 

Творческая деятельность этого извест-
ного в России и за рубежом исполнителя, 
его заслуги в области отечественной куль-
туры вызывают искреннее уважение и вос-
хищение. Перечислим лишь некоторые до-
стижения. 

В. Самсонов – лауреат Международ-
ного конкурса оперных певцов им. Марио 
Дель Монако (Италия, Гран-при и Приз зри-
тельских симпатий), лауреат Международ-
ного телевизионного фестиваля «Петер-
бургский ангажемент» (Санкт-Петербург, 
Гран-при), дипломант международных кон-
курсов оперных певцов им. Франсиско Ви-
ньяса (Барселона) и «Возрождение русско-
го бельканто» (Санкт-Петербург). 

Талантливый певец участвовал в первом 
исполнении в России оперы Н. Каретнико-
ва «Мистерия апостола Павла» (дирижер 
В. Гергиев), в постановке и премьере оперы 
«Свадьба Фигаро» Моцарта в партии Гра-
фа Альмавивы, а также в совместной ни-
дерландско–российской постановке оперы 
«Искатели жемчуга». 

Вместе с Санкт-Петербургским государ-
ственным детским музыкальным театром 
«Зазеркалье» Владимир Самсонов был на-
гражден национальной премией «Золотая 
маска» за спектакль «Золушка» (в номина-
ции «Лучший оперный спектакль»). 

В рамках гастролей Мариинского театра 
и по индивидуальным контрактам он высту-
пал в известнейших театрах и концертных 
залах мира, среди которых Ла Скала, Ме-
трополитен-опера, Ковент-Гарден, Опера 
Бастиль, Театро Реал, Большой театр, Ко-
ролевская опера…

И вот теперь прекрасная возможность 
насладиться красивым баритоном испол-
нителя мирового уровня представилась 
экипажу ГРКР «Москва». В состоявшейся 
перед концертом беседе с корреспонден-

том «Флага Родины» Владимир Викторо-
вич признался, что испытывает волнение, 
несмотря на опыт выступлений на боевых 
кораблях. Дело в том, что В. Самсонов 
служил «срочную» на крейсере «Жданов» 
Черноморского флота, затем – в Ансамбле 
песни и пляски ЧФ. В составе этого про-
славленного творческого коллектива он вы-
ступал не только на больших сценах, но и в 
частях, и на кораблях. 

Именно служба в Ансамбле песни и 
пляски ЧФ стала для певца своего рода 
творческим трамплином, направила его 
по верному жизненному пути. Уволившись 
в запас, он принял решение поступать в 
консерваторию. «В те годы кумиром всей 
страны был Муслим Магомаев, – расска-
зывает В. Самсонов, – и я страстно мечтал 
получить профессиональное образование 
и петь, как он». 

С тех пор прошло более тридцати лет. 
Сегодня сложно назвать город в России 
или зарубежную страну, где бы артист не 
выступал. Каждый концерт надолго оста-
ётся в памяти, приносит массу теплых эмо-
ций, признаётся наш собеседник, но кон-
церт в Севастополе – это нечто большее, 
это ностальгия, встреча с молодостью, вос-
поминания о службе, о друзьях, вместе с 
которыми прошел настоящую школу харак-
тера, школу жизни. «Мне очень повезло, 
что служил именно в городе-герое Сева-
стополе, – говорит Владимир Самсонов. – 
Каждый год на День ВМФ я надеваю свою 
бескозырку и, разъезжая на автомобиле по 
Питеру, с гордостью демонстрирую: я – мо-
ряк Черноморского флота!». 

О самых интересных и запоминающихся 
моментах своей службы артист рассказал 
собравшимся на творческую встречу воен-
нослужащим ГРКР «Москва». В. Самсонов 
пожелал морякам служить достойно, так, 

чтобы чувство причастности к легендар-
ному Черноморскому флоту осталось в их 
сердцах на всю жизнь. 

А затем начался концерт. Вместе с со-
листом «Мариинки» перед экипажем кора-
бля выступил ансамбль «Эрмитаж», обе-
спечивший музыкальное сопровождение 
программы. К слову, составлена она была 
специально для поездки в Севастополь и 
включила самые популярные песни про-
шлых лет. «Мы прекрасно понимаем, что в 
наши дни молодёжь слушает другую му-
зыку, другие песни, – отметил в беседе с 
журналистом В. Самсонов. – Для того, что-
бы открыть молодому поколению все оча-
рование, содержательную, духовную цен-
ность песен периода СССР, исполняем их 
в современной аранжировке, тем самым 
возрождая их, вплетая в канву современ-
ности». 

Такой креативный подход оправдал ожи-
дания артистов, буквально с первых се-
кунд концерта они завладели вниманием 
многочисленных зрителей. С интересом 
военнослужащие слушали такие песни, как 
«Смуглянка», «Русское поле», «Офицеры», 
«Королева красоты», «Погоня» (из кино-
фильма «Неуловимые мстители») и многие 
другие. Однако самыми громкими аплодис-
ментами слушатели благодарили певца за 
проникновенное исполнение не требующих 
никаких современных аранжировок, всегда 
молодых и любимых многими песен «Ле-
гендарный Севастополь» и «Севастополь-
ский вальс». 

По окончании концерта артисты сфо-
тографировались на память о творческой 
встрече с экипажем крейсера, с удоволь-
ствием приняли участие в экскурсии по ко-
раблю.

Людмила ГОРМАЛЁВА
Фото автора

Творческая деятельность этого извест том «Флага Родины» Владимир Викторо чтобы чувство причастности к легендар

Аплодисменты — 
с о л и с т у «Мариинки»


